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Пресс-конференция

«Скажите правду и только правду…»

просят ректоров студенты и родители

Во вторник ректор ВолгГТУ, член-корреспондент Российской академии наук,

председатель совета ректоров вузов Волгоградской области Иван Александрович

Новаков встретился с журналистами местных и центральных СМИ. Темой для

пресс-конференции стало реформирование высшего профессионального

образования и, в частности, переход на двухуровневую систему обучения.

Но разговор вышел за обозначенные тематические и временные рамки. Журналистов

интересовало многое. Изменится ли численность студентов в вузах? Кому будет отдаваться

предпочтение при поступлении — бюджетникам или «платникам»? Готовы ли предприятия

распахнуть двери  бакалаврам? Где смогут найти себе применение магистры? В каких

отношениях находятся сегодня производство и наука? И вообще, какова роль науки?

Итак, в горячих спорах о целесообразности перехода российской высшей школы на западную

модель двухуровневой подготовки специалистов в вузах поставлена точка — президентом

России подписан федеральный закон о внесении соответствующих изменений в

законодательные акты. Законом предусматривается первый уровень — бакалавриат и второй

— магистратура либо специалитет (подготовка специалистов). Срок обучения в первом

случае — от 3 до 4 лет, в магистратуре — 2 года, а по программам специалитета — не менее

5 лет. При этом, по замыслу разработчиков, на первом уровне готовят работников с

исполнительскими функциями в производственной или социально-экономической сфере, а

углубленная специализация будет идти на втором уровне.

Однако нормативных актов пока еще нет, и полной ясности — тоже. Зато в этом правиле уже

есть исключения: сохраняется 5 и 6-летнее обучение в области здравоохранения и

госбезопасности. И как поговаривают в кулуарах, «исключительный» список может

существенно пополниться.

Настораживает и то обстоятельство, что акционерам-производственникам специалисты по

окончании вузов не нужны. Это подтверждает и практика. И.А. Новаков проиллюстрировал

на примере техуниверситета. В ВолгГТУ (вместе с филиалами) на дневной форме обучается

10291 студентов, из которых 3526  — по контракту. И вот из этого, прямо скажем, немалого

количества всего 26 человек обучаются за счет предприятий.

Аналогичная ситуация и на других формах обучения: на вечерней (всего 3072 студента) из

1137 контрактников предприятия оформили заказ на подготовку только 33 специалистов, на

заочной (всего 3850 человек) ситуация еще тревожнее — из 3069 студентов-контрактников

только лишь 16 человек обучаются по направлению предприятий.

Руководитель вуза также выразил сомнение по поводу роста востребованности бакалавров и

магистров на предприятиях с 2009 года, когда все российские вузы, согласно новому закону,

должны перейти на двухуровневую систему подготовки специалистов. И вспомнил, что 13

лет назад, когда  волгоградский техуниверситет начал набор бакалавров и магистров,

реакция руководителей предприятий озадачивала — односложно ее можно назвать
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невосприимчивостью новоявленных специалистов. Иван Александрович высказал опасение,

что в 2009 году (а если верить кулуарным прогнозам, то реализация закона начнется в

2010-м), отношение к «модным» специалистам со стороны предприятий будет не лучше, во

всяком случае, вопросов по их поводу будет больше. «Уже сейчас нам, ректорам, задают

много вопросов о двухуровневой системе обучения и студенты, и их родители и просят:

«Скажите правду и только правду!».

Но самое страшное, по словам И.А. Новакова, что и на развитие предприятий, науку

акционеры закладывают катастрофически мало средств.

Говоря о научно-техническом прогрессе, член-корр. РАН И.А. Новаков подчеркнул: нужна

идея, и чтобы ее разработчик имел материальную заинтересованность. Причем, идея должна

быть законодательно защищенной. Только тогда разработчик смог бы реализовать свое

желание продать идею, а покупатель — купить ее. Пока же у нас такой возможности нет.

«Должна быть государственная политика», — резюмировал И.А. Новаков.

Записала Светлана ВАСИЛЬЕВА. 
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